

Introducción

La presente investigación detalla las fases, actividades y productos esperados para la investigación de diagnóstico del Programa Social Estatal QC2920 “Reconstrucción Mamaria”. El objetivo es identificar, describir y analizar el problema público subyacente, incorporando un enfoque basado en la Teoría del Cambio para generar información, datos, evidencias, hallazgos y retos con miras al 2030. La metodología se centrará en un diseño secuencial exploratorio de enfoques mixtos, combinando el análisis cualitativo y cuantitativo para una comprensión integral.

Por tanto, se presenta el primer apartado con el diseño metodológico, en el cual se concentró la justificación de la investigación, objetivo general, objetivos específicos, alcances y metodología empleada para realizar toda la investigación, de carácter mixto, con herramientas estadísticas y documentales con lo cual se presenta el contexto del problema público al cual se vincula el Programa social estatal QC2920 “Reconstrucción Mamaria”.

El segundo apartado contiene los antecedentes del Problema público, donde se integra el contexto epidemiológico del cáncer de mama en México y Guanajuato, la situación de acceso a reconstrucción mamaria en un contexto global-local, los impactos psicosociales de la mastectomía. Posteriormente se presenta el marco normativo y regulatorio que aplica al problema público analizado, con normatividad internacional, nacional y estatal en materia de salud; así como las Normas Oficiales Mexicanas relacionada, incorporando la perspectiva de derechos humanos y perspectiva de género.

En este mismo apartado para fortalecer el marco contextual y conceptual, se agrega un análisis de experiencias nacionales e internacionales referentes al problema público abordado, concentrando la identificación de intervenciones relevantes, análisis de evidencias, así como lecciones aprendidas, limitaciones y brechas de atención.

Posteriormente el tercer apartado se enfoca en integrar un marco conceptual y teórico, colocando definiciones clave asociadas al problema público como lo es el cáncer de mama, reconstrucción mamaria, calidad de vida y salud integral, además de equidad y perspectiva de género en salud.

A su vez, contiene la teoría de derechos humanos y salud pública, los determinantes de la salud, así como la perspectiva de género y salud pública, para finalizar con una relación entre conceptos que permita establecer el marco integral de las condicionantes bajo las cuales se presenta un problema público como lo es la necesidad de intervenir de forma transversal con políticas públicas en materia de salud y desarrollo social y humano; en la atención de mujeres que han sido mastectomizadas y puedan de esta forma, recuperar su seguridad, dignidad y desarrollo personal, coadyuvando a su calidad de vida.

A su vez se presenta la matriz de investigación que concentra el desarrollo metodológico en el desarrollo del diagnóstico, así como el resultado inicial que centra el problema público en herramientas de la Metodología de Marco Lógico, como parte de las herramientas de la Teoría del Cambio, la cual se enfoca en detectar la problemática social y posteriormente integrar estrategias que puedan crear un cambio en la vida de las personas, su desarrollo y su realidad presente. En este sentido, se plantea un árbol de problemas derivado de la investigación desarrollada, para posteriormente tener elementos que dimensionen y muestren la evolución del problema público y se construya de esta forma la teoría del cambio.

El apartado siguiente presenta la dimensión y evolución del problema público, generando la construcción de la teoría del cambio, mediante su fundamentación, estructura, árboles de problemas y objetivos, además de la integración de perspectivas de los actores clave para la instrumentación del programa tanto institucionales como población beneficiaria; con lo cual se establece la selección de alternativas y su estructura analítica.

En el apartado correspondiente con la teoría del cambio del programa social estatal QC2920 Reconstrucción mamaria mediante la cual se integran el propósito general de la intervención, condiciones actuales del problema, supuestos críticos, actores y población objetivo, cadena causal, insumos, productos, resultados a corto y largo plazo, además del impacto final; se establece la narrativa y diagrama de la teoría del cambio.

El penúltimo apartado se compone de las políticas, programas e intervenciones públicas federales, estatales y municipales; especificando experiencias



internacionales y nacionales, mediante la identificación de aquellas más relevantes, su análisis, lecciones aprendidas y limitaciones, así como brechas de atención; para finalmente brindar una conclusión que conlleva aquellos hallazgos y retos para este programa social estatal.